



Bureau 2010-2011

Président : Gérard PAGER
Président élu : Jean-Paul GATEL
Président sortant : Jean-Louis BURGOT
Secrétaire : Anne FOUCHE
Trésorier : Pierre-Olivier BAYEC
Chef du Protocole : Jean-Guy FONTAINE

ROTARY INTERNATIONAL District 1650

Rotary Club Rennes-Nord



Président du Rotary International : Ray KLINGINSMITH
Gouverneur du District 1650 : Jean-Marc TANIYOU



Siège : Restaurant Lecoq-Gadby
156, rue d'Antrain
35700 RENNES
☎ 02 99 38 05 55

Site du club :
www.rotary-rennesnord.org

Sommaire

LE MOT DU PRESIDENT	1
CALENDRIER DES MOIS A VENIR	2
DATES A RETENIR	3
COMITE DU 5 AVRIL 2011	4
CONCOURS JEUNESSE ET COMMUNICATION	5
L'HISTOIRE D'UN DANDY ASSASSIN	6
LETTRES DU GOUVERNEUR	9
NOUVELLES DU CLUB.....	11
RALLYE.....	12

Mai 2011

LE MOT DU PRESIDENT

Cher (e) s Ami (e) s,

Le mois de Mai a très bien débuté avec la compétition de scrabble.

De nombreux joueurs ont participé à cette compétition, dans le cadre magnifique du Lycée Saint Vincent, qui a été très apprécié par tous les participants. Cette journée a été une réussite et le mérite en revient à Jean-Paul GATEL, qui a dû se démener en dernière minute pour trouver un lieu pour nous accueillir.

Je remercie également tous ceux qui se sont mobilisés pour assurer le succès de cette journée, en particulier nos épouses qui ont assuré la restauration, assistées d'Yves NEVEU pour la célèbre galette – saucisse.

Un grand merci à tous.

Notre prochain rendez-vous est le rallye organisé par Claude CHERUY, je vous donne rendez-vous le dimanche 22 mai à Saint-Malo – Dinard.

Bien amicalement à tous,

Gérard PAGER

P.S : Je profite de ce billet pour remercier tous ceux qui se sont inquiétés de la santé de notre fille Anne, qui poursuit sa rééducation.

CALENDRIER DES MOIS A VENIR

MAI

Dimanche 1 ^{er} mai		Scrabble	
Jeudi 5 mai	19 h 30	Apéritif	Dîner de comité
Jeudi 12 mai	19 h 30	Dîner de camaraderie	
Jeudi 19 mai	19 h 30	Apéritif	
Dimanche 22 mai		<u>RALLYE DU CLUB</u>	
Jeudi 26 mai	19 h 30	Dîner mixte	

JUIN

Jeudi 2 juin	19 h 30	Féié	Ascension
Jeudi 9 juin	19 h 30	Dîner de camaraderie	Conférence de
Jeudi 16 juin	19 h 30	Apéritif	Dîner de Comité
Samedi 18 juin	Rennes	<u>ASSEMBLEE DE DISTRICT</u>	
Jeudi 23 juin	19 h 30	Apéritif	
Jeudi 30 juin	19 h 30	Dîner mixte	Passation

N'oubliez pas de vous inscrire auprès de:

Jean-Pierre NEIVA

06 26 71 46 68

Ou par E-mail : jeanpierre.neiva@gmail.com

En cas de modification prévenir notre Proto au plus tard le mardi soir précédent

DATES A RETENIR

Dimanche 22 mai :

Rallye du Club

Samedi 18 juin :

Assemblée de District à Rennes

Jeudi 30 juin :

Dîner de passation

COMITE DU 5 avril 2011

Présents : Gérard Pager, Jean-Paul Gatel, Jean-Pierre Neiva Palharès, Michel Tesson, Pierre-Olivier Bayec, Arsène Hays et Anne Fouché

Le Comité passe en revue l'évolution des questions soulevées lors des dernières réunions :

- **Bourse Paul Armand**

A la suite des derniers échanges, il semble que l'une des deux boursières n'ait pas remis son sujet de thèse. Elle serait donc en retard sur ses obligations vis-à-vis de l'université. En conséquence, le Comité décide de suspendre le versement de la bourse dans l'attente de régularisation ou d'information complémentaire.

A ce stade, il ne s'agit que d'une suspension et non d'un retrait de la bourse.

Par ailleurs, le Comité réaffirme le besoin de formaliser le versement d'aides ou de bourses : un document devra être signé par le boursier afin de matérialiser son engagement et le motif du versement.

Pour être pragmatique, le Trésorier a besoin d'un contrat pour justifier des chèques ou des virements.

Jean-Paul Gatel fournira le modèle de contrat.

- **Concours Jeunesse et Communication**

A l'issue du premier tour dit de présélection, 6 jeunes gens, 3 pour *Une Tête Et Deux Mains* et trois pour le concours d'éloquence seront récompensés et iront en demi-finale.

Le Comité accepte les recommandations de la commission Jeunesse et décide de fixer le montant des récompenses à

- premier : 100€ ;
- deuxième : 60 € ;
- troisième : 50 €.

Une soirée de remise des récompenses est fixée au 14 avril.

- **Les comptes :**

Le Trésorier confirme avoir reçu les derniers paiements du semestre. Les factures du deuxième semestre 2010 commencent à être encaissées.

Le Trésorier a commencé à régler les dépenses liées au Cinquantenaire. Anne va continuer à s'occuper de récolter les chèques de participation.

- **Sollicitations :**

Diverses sollicitations auquel le comité ne donne pas suite.

- **Question de Arsène Hays :**

Arsène s'inquiète de l'absence de président pour succéder à Jean-Paul Gatel. Gérard Pager et Jean-Paul Gatel confirment qu'ils ont sollicité plusieurs personnes mais sans obtenir d'accord pour l'instant.

Arsène invite les personnes à table à se tourner vers l'avenir : il est impératif de trouver un président élu avant le 30 juin 2011.

Sur ces sages paroles, la réunion s'achève. Le prochain comité aura lieu le jeudi 5 mai chez Julie et Jean-Christophe Chaudet.

CONCOURS JEUNESSE ET COMMUNICATION

C'est le jeudi 14 avril qu'ont été remises les récompenses des épreuves organisées par notre club :

- Les gagnants du concours « Une tête, Deux mains »

Catégorie Métiers de Bouche

1^{er} Prix : Coralie MERAULT dans la section pâtisserie

Catégorie Coiffure et Habillement

1^{er} Prix : Amandine COUDRAY

2^{ème} Prix : Iseline VICHY

Les lauréats ont reçu un diplôme et un chèque de 100 €.

- Les lauréats du concours d'expression orale ont été aussi gratifiés d'une semblable récompense :

1^{er} Prix : Céline LEROY du lycée de Cesson Sévigné

2^{ème} Prix : Cécile de POMPERY du lycée Saint-Vincent de Rennes

3^{ème} Prix : Mathilde GOURDIN du lycée de Cesson Sévigné.

Nous étions réunis chez Lecoq Gaby. Les organisateurs des épreuves ont tenu à féliciter tous les participants dont la qualité a vraiment été remarquable.

Il a été agréable de converser avec les candidats, les parents, les chefs d'établissement et les enseignants. Promesse a été faite de nous retrouver l'an prochain pour de nouvelles épreuves.

Il faut préciser que Mathilde GOURDIN et Amandine COUDRAY participeront à la finale qui aura lieu mi-mai à Dinan.

Pierre Coudray et Jean-Pierre Neiva Palhares



Les Lauréats

L'HISTOIRE D'UN DANDY ASSASSIN

Conférence de Jean-Pierre Gosselin
Le jeudi 28 avril 2011

C'est le destin étonnant et tragique de Maurice PILORGE que nous a tracé Jean-Pierre GOSSELIN.

Né en 1914 à Saint-Malo, il est confié à sa grand-mère jusqu'à l'âge de neuf ans. Déjà insupportable il est remis à sa mère remariée. Mais ses proches voient en lui « l'esprit du mal » : il est d'une grande cruauté à l'encontre des animaux, tueur de poules et de lapins ; il dégrade des installations de la SNCF, perçant notamment des tonneaux d'approvisionnement en eau des locomotives ! Sa mère saisit le juge pour enfants de Falaise qui décide de le placer dans une ferme de la Creuse. Rien n'y fait ! Commettant des vols répétés, Maurice est condamné à plusieurs mois de prison. On le conduit ensuite dans une maison de correction près de TOURS : il s'en enfuit. Repris, il est interné dans l'établissement d'éducation surveillée de Belle-Île-en-Mer où il fomente une révolte ! On le transfère alors au centre d'Eysses et, curieusement, il s'assagit.

Arrive l'âge de la conscription : il est incorporé dans un bataillon cantonné en Afrique où il est bien noté. Après 15 mois de service dans les colonies, PILORGE est affecté au 129^e régiment d'infanterie du Havre. Ses vieux démons le reprennent : voleur, indiscipliné, il passe 118 jours en prison sur huit mois de présence ! Le 7 juillet 1938 il déserte après avoir cambriolé la cantine du régiment avec l'aide d'une femme de mauvaise vie.

Il séjourne en Normandie, cambriole de nombreuses villas à Deauville et part pour Paris. Beau garçon, bon danseur, dandy à l'esprit vif, il va de bonne fortune en bonne fortune avant de faire la connaissance d'un mexicain de 28 ans, Nestor MENDIZABAL, prostitué homosexuel, proxénète. Comme PILORGE veut s'établir en Belgique, il recherche de l'argent : il décide alors de sévir à Dinard où les riches propriétés sont nombreuses : il s'installe le 26 juillet à l'Hôtel du Pavillon-Vert et, dans la nuit, s'introduit dans une demeure où est donnée une réception : il dérobe 400 fr. Il revient quelques jours plus tard et dérobe des bijoux. Le 1^{er} août 1938, Nestor MENDIZABAL arrive lui aussi à Dinard : il retrouve Maurice ; le 6 août ils vont danser (PILORGE est un as de la rumba !). La suite est tragique : Nestor invite Maurice dans sa chambre ; une violente dispute éclate : ils sortent, se battent devant le casino de Dinard ; Georges égorge MENDIZABAL d'un coup de rasoir. Arrêté, il est emprisonné à Saint-Malo ; il s'évade le 3 novembre, et est repris par deux gardes dont il blesse l'un gravement.

Le juge d'instruction, chargé de l'affaire, découvre un carnet noir, rempli de chiffres et d'initiales ; PILORGE n'hésite pas à agresser le magistrat pour récupérer ce document ! Nous avons deux affaires en une : les cambriolages de Dinard et le meurtre de Nestor. L'avocat de Maurice est Gustave BOURDON, homme de grand talent. D'une part, PILORGE est condamné à 20 ans de travaux forcés, de l'autre à la peine capitale. On s'interroge sur le fameux carnet noir : il aurait appartenu à Nestor qui aurait noté de multiples indications d'objets volés placés dans divers monts-de-piété. Gustave BOURDON a eu beau

plaider la non préméditation, l'attitude provocatrice de PILORGE qui a affirmé « ne rien regretter » l'a énormément desservi face aux jurés. Il est enfermé à la maison d'arrêt de Rennes.

L'exécution est prévue le 3 février 1939, devant la prison située boulevard Jacques Cartier à Rennes. Mais nouveau signe du destin : le bourreau Anatole DEIBLER décède d'un infarctus l'avant-veille, en allant prendre le train Gare Montparnasse. C'est son neveu qui le remplace : Jules Henri des fourneaux. Le 4 février, PILORGE est guillotiné au cours de ce qui sera la dernière exécution publique en France.



Tout au long de sa remarquable intervention Jean-Pierre Gosselin n'a pas été qu'un raconteur d'histoire c'est en tant qu'homme qu'il nous a passionnés :

- L'amateur de littérature a mis l'accent sur l'étrange relation qui s'est établie entre PILORGE et Jean GENET : celui-ci a affirmé qu'interné lui aussi à Rennes, il rendait visite chaque jour à PILORGE, auquel il dédie le poème « Le Condamné à mort » dont voici un extrait :

« Pour moi qui l'ai connu et qui l'ai aimé, je veux ici le plus doucement possible tendrement, affirmer qu'il fut digne par la double et unique splendeur de son âme et de son corps d'avoir le bénéfice d'une telle mort. Chaque matin quand j'allais, grâce à la complicité d'un gardien ensorcelé par sa beauté, sa jeunesse et son agonie d'Apollon, de ma cellule à la sienne, pour lui porter quelques cigarettes, levé tôt il fredonnait et me saluait ainsi, en souriant. « Salut Jeannot du matin ! »

Le problème est que le poème de GENET contient des erreurs, si bien que certains affirment que GENET n'aurait pas rencontré PILORGE. Il n'en demeure pas moins que l'écrivain a fantasmé sur le dandy assassin ! Le chanteur rennais Étienne DAHO écrira une chanson intitulée « A Maurice Pilorge, assassin de 20 ans », ce qui prouve que notre région n'a pas oublié le personnage.

- Une certaine sympathie est apparue dans les propos de Jean-Pierre Gosselin qui insistait sur

l'humour et le sens de la répartie de PILORGE. Ainsi l'exécuteur qui lui demandait de se presser (Pilorge avait demandé qu'on lui servit un grand bol de lait chaud avec du rhum), il répondit : « Si vous êtes pressés, prenez ma place, voulez-vous ? ». Le journal, l'Œuvre, du 5 février 1939 – «... Un assassin si beau qu'il fait pâlir le jour » avant de conclure : « l'homme, certainement, valait mieux que sa destinée ».

- Une saine indignation a saisi l'ancien bâtonnier que fut Jean-Pierre Gosselin quand il parla de la scène durant laquelle l'avocat Gustave GOURDON s'efforça, longuement et avec talent, d'obtenir du Président de la République Albert LEBRUN la grâce de Pilorge. Le président écouta sans rien dire et à la fin de l'intervention de Me BOURDON, sortit de son sous-main une lettre de PILORGE lui demandant de ne pas retarder son exécution !

Encore une fois avec une histoire locale qui a passionné l'Ille-et-Vilaine à cette époque, notre ami nous a séduits, dans le sens actuel bien sûr et dans l'acceptation étymologique : il nous a tirés de nos occupations et de nos préoccupations en nous faisant partager une histoire tragique d'un homme surprenant.

Le plus étonnant est qu'à notre table, au cours de l'exposé, notre ami Alain COLLEU a déclaré : « Mais j'étais là à Dinard le 5 août 1938 ; étant gamin j'ai vu la flaque de sang du malheureux Nestor ! »

Décidément le destin nous aura accompagnés tout au long de cette passionnante soirée.

Jean Pierre Neiva Palharès

LETTRES DU GOUVERNEUR

AVRIL, LE MOIS DE LA REVUE

Chères Amies rotariennes Chers Amis rotariens

Vous le savez certainement, tout rotarien est tenu de s'abonner, soit à la revue officielle du Rotary, «**The Rotarian**», soit à l'un des magazines régionaux certifiés, qui est pour nous «**Le Rotarien**», dont le numéro d'avril est en partie consacré aux «100 ans de la presse rotarienne», et dans lequel pas moins de six actions de clubs du District 1650 sont à l'honneur.

Pour les dirigeants de club, le magazine trimestriel «**Rotary World**» (publié en 8 langues dont le français), qui était adressé en version papier jusqu'en janvier 2010, a été remplacé par une nouvelle publication électronique, «**Rotary Leader**».

Pour s'y abonner : www.rotary.org/rotaryleader

Dans le District, nous n'avons pas attendu 2010 pour remplacer, dès 2008, la version papier de «Rotary Ouest» (qui était pourtant un remarquable document d'information sur la vie du District) par «**le CLIC**» qui nous renvoie aux informations les plus récentes publiées sur le site du District : www.rotaryd1650.org

Ce site, géré de main de maître par Jean-Marie PARISELLE, nous donne accès non seulement à la vie du District et des clubs qui le composent, mais aussi aux informations du Rotary International et de la Fondation Rotary.

Vous pourrez notamment y découvrir ou revoir les excellents moments que nous avons vécus ensemble samedi 2 avril lors de la **Conférence de District** soutenue par de remarquables intervenants et superbement organisée par le Club de Lannion. [\(Cliquez ici\)](#)

Le site du District 1650 est un formidable outil de communication tant interne qu'externe car tous les Districts français et d'Afrique francophone sont abonnés au CLIC et nous envient notre site !

N'oublions pas non plus les bulletins des clubs qui informent les membres absents (pour raison professionnelle ou de santé) de la vie du club et de ses actions et qui peuvent informer également les autres clubs pour peu qu'ils soient reliés avec la page du club sur le site du District.

Tous ces moyens d'information permettent à tous les rotariens de connaître les actions des autres membres de notre grande famille et servent à l'avancement du But du Rotary dans tous ses aspects.

«**Servir d'abord, c'est aussi soutenir la presse rotarienne**» écrivait le Président de la Fondation Rotary, **Carl Wilhelm Stenhammar**, quand il était Président du Rotary International en 2005-2006.

Jean Marc TANIYOU
Gouverneur District 1650

Mai, le mois sans thème....

Chères Amies rotariennes Chers Amis rotariens

Au mois de mai il n'y a pas de thème officiel et bon nombre de clubs des districts nord-américains le dédient à Polio+.

L'interview de Bill GATES sur TF1, le 3 avril 2011, a fait couler beaucoup d'encre et a fait réagir de nombreux rotariens français. Bill GATES a sûrement des moyens plus efficaces pour communiquer sur ses actions humanitaires... mais l'important n'est-il pas que cette action arrive enfin à son terme et contribue à sauver des milliers de vies et à éviter encore plus d'infirmes ? Aujourd'hui, les Rotariens du monde entier ont versé depuis 1986 environ 1 milliard de dollars et la Fondation GATES en a versé 355 millions : ne minimisons donc pas son action et communiquons sur le Rotary à tous les échelons de nos collectivités.

C'est souvent à cette période de l'année que les clubs remettent des PHF : profitez-en pour faire vos versements au profit de Polio+ pour doper ainsi le Défi et atteindre les 200 millions dans un an !

Je vous invite également à venir nombreux au **Séminaire Effectifs** qui aura lieu à Vannes le **samedi 14 mai** afin de pouvoir élaborer ensemble des stratégies pour «**Renforcer nos Collectivités**», car il faut admettre que l'effectif du District a du mal à croître, voire à se maintenir.

A la fin du mois, les jeunes seront à l'honneur avec la Finale du Concours Jeunesse et Communication, l'attribution des Bourses d'Étude du District et de la Fondation, la Journée de Formation des lycéens partant cet été en Échange Scolaire d'un an ou en Échange Court d'été.

Ce mois est aussi, pour de nombreux clubs, le mois de l'amitié et de la camaraderie et l'occasion de sorties familiales et de rencontres avec nos Clubs Contact, anciens et nouveaux, preuves de l'internationalité du Rotary.

Je suis heureux de saluer cette année le jumelage du club de Quimper avec le club de Tunis el Manar, gage de relations fructueuses entre la Bretagne et la Tunisie et de «**Rapprochement des Continents**».

Cette année, c'est aussi le mois de la Convention Internationale de la Nouvelle Orléans et ceux qui auront le bonheur d'y aller en rapporteront l'image de la grande fête où se côtoient les Rotariens et Rotariennes du monde entier unis dans le même élan de fraternité et d'humanisme.

Enfin, nous aurons le plaisir de voir nos candidats au «Concours Promotion de l'Éthique Professionnelle», couronnés par le Jury National à l'UNESCO le 30 mai et vous pourrez les applaudir à l'Assemblée de District à Rennes le 18 juin. C'est la plus belle preuve que l'éthique, qui est une de nos principales valeurs, est aussi une préoccupation de la «Génération Y» qui représente notre pépinière de futurs Rotariens.

Toutes ces manifestations amènent nos clubs à devenir plus grands, meilleurs et plus audacieux.

Jean Marc TANIUO
Gouverneur District 1650

NOUVELLES DU CLUB

Carnet

Naissance

Isabelle et Marc-Olivier HUCHET ont été heureux de nous faire part de la naissance de Suzanne le 18 avril 2011. Le Président et les membres du club adressent toutes leurs félicitations aux parents et leurs meilleurs vœux à la petite fille.

Deuil

Christian MEAR remercie tous les membres du club pour leur soutien amical et leurs mots de réconfort, lors du décès de son papa

Annuaire de poche

L'annuaire 2010-2012 est paru et a été remis aux membres présents pour le cinquantenaire. Des exemplaires sont disponibles.

RALLYE

CHERUY Claude

1, rue Paul Féval

35520 MELESSE

tél dom 02 99 66 17 85

tél port **06 74 34 11 45 : Où m'appeler si question ou problème**

Objet : Rallye convivialo-culturo-pédestre

Chères amies, chers amis

Notre sortie annuelle approche. Comme l'a souhaité notre président, il s'agit d'un rallye pédestre qui se déroulera le dimanche 22 mai 2011 sur la côte nord de la Bretagne, en 2 étapes : Saint-Malo et Dinard (pensez à vous munir de documentation sur ces villes).

Nous avons souhaité laisser aux participants une grande liberté dans le choix de leur participation aux activités de la journée :

- traversée Dinard – Saint-Malo par la navette
- rallye dans Saint-Malo intra muros
- repas du midi (pique nique ou crêperie ou brasserie)
- rallye dans Dinard
- jeux
- dîner – (lieu selon nombre de participants)

Pensez à arriver suffisamment tôt pour trouver une place de parking, à Dinard ou St Malo...

Les parkings sont payants. **Passer le barrage avant 9h, pour Dinard.**

Pensez également à prendre un parapluie et une petite laine.

Les questions vous seront distribuées à 9h 30 et 14h 00.

Coupon réponse

Le rotarien participera à

Activité	nombre	horaires	prix
traversée Dinard – Saint-Malo par la navette pour ceux qui le souhaitent		9h15- 9h25	Environ 5 € A/R
rallye dans Saint-Malo intra muros (3 km environ)		9h30 - 12h00	Pas de frais
repas du midi (libre) - pique-nique - crêperie ou restaurant (*)		12h30 – 14h00	A votre charge
rallye dans Dinard (1 km environ)		14h00 – 16h00	Pas de frais
jeux		16h30 – 17h30	Pas de frais
Dîner (à définir selon la participation)		19h00 - xx	A partager

(*) je ne réserve pas : il y a 3 crêperies et 2 brasseries

Merci de transmettre l'information selon le canal habituel à nos amis rotariens qui ne sont pas équipés d'internet.

Amitiés

Claude CHERUY

**PREVISIONS DE PRESENCE AUX DÎNERS
2010-2011**

NOM DU ROTARIEN :

Sera présent...

MAI 2011

Dimanche 1 ^{er} mai		SCRABBLE			
Jeudi 12 mai	19 h 30	Dîner de camaraderie	Membre	OUI	NON
Dimanche 22 mai		RALLYE			
Jeudi 26 mai	19 h 30	Dîner mixte	Membre	OUI	NON
			Conjoint	OUI	NON

JUIN 2011

Jeudi 9 juin	19 h 30	Dîner de camaraderie	Membre	OUI	NON
Jeudi 30 juin	19 h 30	Dîner mixte Passation	Membre	OUI	NON
			Conjoint	OUI	NON

N'oubliez pas d'envoyer vos prévisions de présence aux repas à :
Jean-Pierre NEIVA
06 26 71 46 68
Ou par E-mail : jeanpierre.neiva@gmail.com